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ÉDITORIAL

Chères Vairoises, Chers Vairois,

Après une fin d’année placée sous le signe des 
festivités avec le feu d’artifice de la Cérémonie 
d’ouverture de la Tournée des Drapeaux (pages 22 
& 23), les sucreries d’Halloween au Pavillon Louis XIII 
et auprès des commerçants participants (page 15) et 
notre Marché de Noël au cours duquel vous avez pu, 
vous aussi, prendre part à l’aventure d’un Chasseur 
de Galets (page 7), l’année 2024 se place sous le 
signe des anneaux olympiques et la Ville se prépare 
pour accueillir cet évènement mondial.

Si vous avez été nombreux à vous être déplacés 
pour la première réunion publique dédiée aux Jeux 
Olympiques et Paralympiques 2024 à Vaires le 
24 novembre dernier, avec mes élus, nous avons 
souhaité dédier la rubrique « À LA UNE » de cette 
édition du Vaires Mag au plan de circulation qui nous 
est demandé de mettre en place durant les jours 
d’épreuves de canoë kayak, d’aviron, de para canoë 
et de para aviron, l’été prochain (pages 4 & 5). 
Certains points font encore l’objet de discussions 
entre toutes les parties prenantes (soins à domicile, 
laissez-passer pour les riverains, portage à domicile, 
livraison du courrier…). Aussi, c’est en ce sens que 
je me suis engagée à faire une deuxième réunion 
publique dans les prochaines semaines, dès lors 
que les décisions auront été prises au niveau de la 
Préfecture de Police, notamment.

Mais si 2024 sera définitivement une année dédiée aux 
sports et notamment aux sports de pagaie, pour le 
plus grand plaisir de notre champion vairois (portrait à 
découvrir page 16), elle sera également solidaire avec 
notre soutien à l’opération « 1 dessin = 1 don » (page 8) 
et culturelle avec la tenue du 1er Salon du Livre à Vaires 
(page 20)

En 2024, nous aurons également besoin de votre 
avis sur la définition des zones d’accélérations des 
énergies renouvelables à Vaires : participez à la 
consultation publique ! (page 18)

Chères Vairoises, Chers Vairois, avec l’ensemble de 
mon équipe municipale, nous vous souhaitons une 
très belle année 2024. Qu’elle vous garde en forme 
olympique, vous et vos proches.

Bonne lecture et au plaisir de vous retrouver  
le 12 janvier pour la Cérémonie des Vœux,

Edmonde JARDIN
Maire de Vaires-sur-Marne

Conseillère communautaire

PS : Si vous avez manqué les aventures de Phryge en 2023 
rendez-vous page 3 de l'agenda

Le 17 novembre dernier, Madame le Maire et l'ensemble des élus 
qui avaient répondu présents pour l'occasion ont pu remettre une 
carte cadeau aux nouveaux bacheliers vairois, avec mention. 
Encore félicitations à eux : que 2024 leur offre de belles opportunités 
professionnelles ou étudiantes.
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À LA UNE

Une circulation spécifique pour Vaires durant 
les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024
L’été prochain, Vaires aura l’opportunité unique d’accueillir les Jeux Olympiques et Paralympiques sur son territoire. 

Avoir un évènement mondial « à domicile » comme les Jeux 
Olympiques et Paralympiques implique et oblige la Ville 
à adapter son organisation et notamment son plan de 
circulation durant cette période. C’est dans ce sens que 
Madame le Maire, Edmonde Jardin, et son adjoint au Sport 
et aux JOP2024, Jean‑Charles Ramirez, avaient convié les 
Vairois à une première réunion publique, en présence du 
sous‑préfet de Torcy, François‑Claude Plaisant, du président 
de la Communauté d’agglomération Paris – Vallée de la 
Marne, Guillaume Le Lay‑Felzine, du Premier vice‑président, 
Gilles Bord, et des représentants de Paris 2024, le vendredi 24 
novembre dernier.

Si les épreuves olympiques de canoë et canoë kayak se 
dérouleront du samedi 27 juillet au samedi 10 août, les 
épreuves de para aviron du vendredi 30 août au dimanche 
1er septembre et celles de para canoë du vendredi  6 au 
dimanche 8 septembre, c’est dès ce mois de janvier que le 

stade nautique, site olympique, se mettra en configuration 
« JO ». En effet, les premiers travaux débuteront ce mois et 
se poursuivront jusqu’au mois de juillet. Ils se feront par zone 
afin de maintenir l’ouverture au public de la base nautique 
jusqu’au 12 juillet 2024. « Cette accessibilité permettra ainsi 
à nos scolaires de continuer à accéder à la Base jusqu’à la fin 
de l’année scolaire et, qui sait, peut-être de croiser les premiers 
athlètes venus s’entraîner » confie Madame le Maire. 

Car si les entraînements officiels ne commenceront qu’à partir 
du 19 juillet, les futurs champions viendront repérer le site de 
compétition bien en amont pour s’y entraîner et être fin prêts 
au moment fatidique. « Au cours de votre jogging matinal ou 
lors d’une promenade en famille, vous aurez peut-être la chance 
d’apercevoir sur les lignes de départ un canoéiste français 
ou un rameur australien, comme un avant-goût des JO ! » 
s’enthousiasme Jean‑Charles Ramirez, adjoint au Sport et aux 
JOP2024, également passionné de sports de pagaie.

Janvier à Juin :  
Aménagement au Stade nautique. 
La base nautique reste accessible au public  
jusqu’au 12 juillet 2024

19 juillet : 

Début des  entraînements

Du samedi 27 juillet au samedi 10 août 
Épreuves des Jeux Olympiques 
1ère semaine  2 sessions / par jour : 
entre 9h et 13h et entre 15h30 et 19h  
2ème semaine  1 session / jour entre 9h30 et 15h

Du vendredi 6 au dimanche 8 sept. : 
Épreuves para canoë 
1 session / jour entre 10h et 13h

Du vendredi 30 août au dimanche 1er sept. 
Épreuves para aviron 
1 session / jour entre 9h30 et 13h

20 juillet :  
Relais  de la Flamme*

18 juillet :  
Mise en place de la circulation JOP

*rendez-vous au prochain Vaires Mag 
pour tout connaître du Relais de la Flamme
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À LA UNE
Si vous pourrez assister gratuitement et librement à ces pré-entraînements, les 
entraînements officiels seront, eux, privés et nécessiteront la mise en place de la 
circulation dite « JO » au sein de la ville, dès le jeudi 18 juillet 2024.

Concrètement, en quoi consistera la circulation JO à Vaires ? « À un cheminement 
piéton qui part de la gare de Vaires et s’étend, en ligne droite, des boulevards de 
Lorraine et de la Marne jusqu’au stade nautique » révèle Madame le Maire. Car 
ces Jeux, Paris 2024 les a souhaités uniquement verts [ndlr : comprendre sans voiture, en 

favorisant les transports en commun et la mobilité douce].

C’est en ce sens que les boulevards de Lorraine et de la Marne seront entièrement 
piétonnisés* durant la durée des épreuves olympiques et paralympiques : aucun 
stationnement ne pourra se faire le long du cheminement piéton, dès le 18 
juillet. Afin de sécuriser au maximum le cheminement des spectateurs, la Police 
nationale se trouvera tout au long de celui-ci et des barrages de police seront 
installés à chaque intersection. « La circulation sur cet axe ne sera autorisée par la 
Police nationale qu’après le départ de tous les spectateurs de la dernière compétition 
de la journée, et avant l’arrivée des premiers spectateurs » comme l’explique 
Catherine Chiocarello, adjointe à la Sécurité, c'est‑à‑dire entre 21h et 6h30, les 
jours de compétitions et uniquement via les rues où les barrages de police seront 
mobiles [en vert sur le plan ci-après].

« Nous avons conscience que cela aura de fortes conséquences pour les Vairois, 
et notamment pour les riverains de ces boulevards qui ne pourront pas sortir ou 
entrer en voiture chez eux, mais les consignes que nous avons eues de la Préfecture 
de Police sont claires » explique Madame le Maire. « Pour le moment, le créneau 
de circulation indiqué est 21h – 6h30 mais nous ferons notre maximum, en accord 
avec les services de police, pour permettre le retrait des barrages mobiles dès la 
dernière compétition de la journée afin de rouvrir plus tôt la circulation. » En effet, si 
la première semaine des jeux olympiques, ce sont deux sessions par jour qui sont 
prévues, la deuxième semaine ne comprendra plus qu’une seule session par jour.

Quant aux jeux paralympiques, il n’y aura qu’une session par jour, en matinée : 
« le dispositif pourra ainsi d'autant plus être allégé, voire une partie du cheminement 
pourrait être rouvert à la circulation. »

Par ailleurs, si la zone bleue sera bien maintenue avenue Jean Jaurès, un 
assouplissement se fera sur tous les autres secteurs afin de permettre 
notamment aux riverains des boulevards de Lorraine et de la Marne de trouver 
une solution de stationnement à proximité de leur domicile.

« Il s’agit des premiers éléments que nous pouvons communiquer, révèle Madame 
le Maire, concernant le plan de circulation. Mais tout n’est pas encore définitivement 
arrêté : des réunions de travail en sous-préfecture sont en cours avec toutes les 
parties prenantes, notamment la Police nationale, 
Paris 2024 et l’État. »

Le rendez‑vous a donc été pris par Madame 
le Maire d’une deuxième réunion publique 
d’informations fin janvier – début février, dès 
lors que toutes les décisions en matière de 
circulation auront été confirmées.

 Circulation impossible par 
ces axes sur toute la période, y compris 
hors jours de compétitions.

 Cheminement dit piéton.

 Circulation possible par ces 
axes a minima entre 21h et 6h30, tous 
les jours de compétitions, et 24h/24 en 
dehors des jours de compétitions.

Stationnement interdit sur 
le cheminement piéton 
pendant toute la période 
des Jeux Olympiques et 
Paralympiques.

→Vous pouvez retrouver 
le support de la réunion 
publique du 24 novembre 
dernier sur le site de la 
ville ou en scannant le QR 
Code suivant :

*accès libre pour tous les piétons, cyclistes et trottinettes avec ou sans billet



ENFANCE

Bien manger : les ateliers ludiques d’ELIOR
Tout au long de l’année, en partenariat avec ELIOR, la Ville met un point d’honneur à accompagner les petits 
Vairois dans leur futur rôle d’éco-citoyen, notamment en incluant des ateliers découverte des aliments sur le temps 
périscolaire comme sur le temps scolaire.

À l’âge où les enfants ont encore besoin qu’on leur montre les 
bons gestes à suivre, Madame le Maire, son adjointe déléguée à 
l’enfance, Nathalie Pereira Da Silva, et sa conseillère municipale 
déléguée à l’Enfance, Synthia Gatibelza, ont souhaité que soit 
pleinement mis en place dans les groupes scolaires et les centres 
de loisirs le programme d’animations proposé par le délégataire de 
service public pour la restauration scolaire, ELIOR ; un programme 
qui a pour but de proposer différents « ateliers responsables » 
durant l’année scolaire. Ces ateliers pédagogiques sensibilisent 
les enfants à l’équilibre et au gaspillage alimentaire.

« Ces ateliers se déroulant sur le temps scolaire, ce sont deux 
thématiques qui ont été proposées, cette année, à tous les 
enseignants de nos écoles maternelles et élémentaires, selon l’âge 
des enfants » détaille Nathalie Pereira Da Silva.

• L’animation « Petit déjeunons ensemble » a ainsi pour objectif 
de sensibiliser les enfants sur l’importance du premier repas 
de la journée. Il permet aux enfants de composer eux‑mêmes 
leur petit‑déjeuner grâce à un choix de produits variés, copieux 
et colorés, en présence d’une diététicienne qui leur présente les 
sept groupes d’aliments qui doivent être consommés en quantités 
différentes, et qui apportent des nutriments différents. 

• La deuxième animation « Jeu d’équilibre » est destinée aux 
élèves de CE1, CE2, CM1 et CM2. Ce sont quatre jeux proposés 
aux groupes d’élèves, pour une durée totale de 1h30. On y trouve 
le jeu « La recette secrète » dans lequel les enfants doivent 
deviner la composition de plats, « Chacun son groupe » où il faut 
relier les aliments à leur groupe d’aliments, « À la conquête des 
nutriments » pour apprendre l’apport et l’utilité des aliments et 
enfin « Équilibre ton plateau » pour savoir composer soi-même un 
menu équilibré. 

« Avec cet ensemble d’apprentissages, nous espérons sensibiliser 
les enfants à une alimentation variée et équilibrée, réussir à leur faire 
acquérir de bonnes habitudes alimentaires et à leur apprendre à 
reconnaître les aliments » explique Synthia Gatibelza.

Zoom sur l’atelier anti-gaspillage 

Mercredi 22 novembre, au restaurant 
scolaire du Bois, les enfants 
participaient à l’atelier « Régaler 
plutôt que gaspiller », cette fois sur le 
temps périscolaire, en cuisinant une 
recette originale de cookies, muffins 
et tartelettes à base de pain rassis, 
dans le but de le recycler pour ne pas avoir à le jeter. À la fin de 
cet atelier, les enfants répondaient à un quiz de six questions sur 
le gaspillage alimentaire avant de passer à la dégustation de leur 
pâtisserie, pour le plus grand plaisir de leurs papilles. Chacun a 
ensuite pu rentrer à la maison avec sa fiche recette pour pouvoir 
reproduire son exploit en famille. 
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Devenez Chasseur de Galets !
Vous les avez déjà certainement remarqués au détour d’une rue, dans un parterre de fleurs, au Pavillon Louis XIII 
ou devant la devanture d’un commerce : des galets peints ont élu domicile un peu partout dans la ville. Lancé 
à l’occasion du Marché de Noël, le projet « Crée ton Galet » a rencontré un vif succès. Zoom sur cette nouvelle 
animation de nos centres de loisirs.

C’est mi‑novembre que les petits Vairois inscrits aux activités 
périscolaires ont pu découvrir une toute nouvelle animation : 
la confection de galets artistiques*. Munis de leurs plus belles 
couleurs de feutres acryliques, ils ont pu laisser libre court 
à leur imagination et leur talent d’artiste afin de donner vie 
à ces galets, guidés par Nathalie Pereira da Silva, adjointe à 
l’Éducation et porteuse du projet. 

Sapins de noël, bonhommes de neige et de pain d’épices, 
cadeaux de noël, étoiles… ils ont ainsi pu créer les tout premiers 
galets vairois sur le thème de Noël pour servir de modèle 
à l’atelier « Crée ton galet » proposé lors du Marché de Noël. 
Le but ? Créer son galet à l’aide de peinture ou de feutres 
acryliques, le signer et le cacher afin qu’une autre personne 
le trouve et le recache à son tour, à Vaires ou ailleurs, pour 
faire voyager cette petite œuvre artistique mais également 
pour permettre de partir à la découverte de sa ville… sur les 
traces des galets, car y est inscrit au dos le nom du groupe 
Facebook « LES GALETS DE VAIRES 77 » et le nom de l'artiste 
en herbe, avant que le vernis n'y soit apposé afin qu'il puisse 
traverser les saisons.

Une activité facile à reproduire en famille et qui a beaucoup plu 
à nos petits Vairois qui ont entraîné leurs parents sur le Marché 
de Noël afin de reproduire l’activité avec eux.

Comment le concept des galets artistiques est‑il arrivé jusqu'à 
Vaires ? Grâce à Nathalie Pereira Da Silva, adjointe à l'Éducation, 
qui a découvert l'existence de ces galets artistiques il y a 
deux ans : « lors d'une promenade sur la plage de la Raguette à 
Mandelieu La Napoule, j'ai trouvé un magnifique clown farceur 
dessiné sur un galet, signé par "Mamilie". » Et depuis, à chaque 
vacances, notre adjointe ‑ Chasseuse de galets prend plaisir à 
chercher des galets partout où elle va. Un plaisir qu'elle a voulu 
transmettre aux petits Vairois en leur proposant de créer leurs 
propres galets. « J'espère que les galets de Vaires vont voyager 
et apporter un moment de bonheur, si court soit-il, à la personne 

qui les découvrira. Mais 
aussi faire connaître, au 
travers des voyages des 
galets, notre belle ville de 
Vaires, qui, qui plus est, est 
ville olympique » confie 
l'adjointe.

Et c’est lors du Marché de 
Noël que Nathalie Pereira 
Da Silva s’est amusée à 
cacher les galets réalisés 
par nos petits Vairois : alors 
ouvrez les yeux et partez à 
leur recherche ! Et si vous 
en trouvez un, tenez nous 
informés sur le groupe 
Facebook « LES GALETS 
DE VAIRES 77 » en postant 
une photo de l’endroit où vous le re-cachez afin de faire peut-être 
sourire le petit Vairois qui l’aura créé et reconnu grâce à vous. 
Cette activité va se poursuivre tout au long de l'année. Alors, à  
vos marques ? Chasseurs de galets, partez à l’aventure !
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* Afin de protéger l’écosystème fragile des littoraux, il est interdit de ramasser des 
galets sur les plages. Aussi, les galets ont été directement achetés auprès d’une 
entreprise spécialisée.

ZOOM SUR
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1 dessin = 1 € : la Ville et la Fondation 
L’Adresse s’allient contre le cancer

À l’occasion du 15 février prochain, journée mondiale des cancers de l’enfant, la Ville soutient votre agence immobilière 
L’Adresse qui vous invite à participer à l’opération nationale « 1 dessin = 1 € » en faveur de l’association UNAPECLE.

SOLDARITÉ 

Si la plupart des cancers de l’adulte ne touchent pas les enfants, 
il existe malheureusement bien des cancers pédiatriques qui 
touchent spécifiquement les enfants, de 0 à 18 ans. Chaque 
année, ce sont près de 2 500 nouveaux cas en France qui 
sont ainsi dénombrés, dont la moitié chez l’enfant de moins 
de 5 ans. Les plus fréquents ? Les cancers du sang comme la 
leucémie ou le lymphome, et les cancers du cerveau comme 
les tumeurs cérébrales. Chimiothérapie, radiothérapie, 
chirurgie ou encore greffe, c’est un véritable parcours du 
combattant qui s’enclenche alors pour l’enfant, comme pour 
les parents.

C’est pour soutenir les enfants et leurs parents dans cette 
épreuve que la Fondation l’Adresse, sous l’égide de la Fondation 
de France, a lancé en 2019 l’opération « 1 dessin = 1 soutien » 
à laquelle participe l’ensemble des agences immobilières 
L’Adresse, dont celle de Vaires.

« Les fonds récoltés et reversés à l’association Union des 
Associations de Parents d’Enfants atteints de Cancer ou Leucémie 
(UNAPECLE) permettent d’aider financièrement les parents des 
enfants malades pour qu'ils soient au plus près de leur enfant 
hospitalisé, en prenant en charge par exemple les déplacements 
des familles dont les enfants nécessitent des soins particuliers et 
de qualité » expliquent les deux associés Stéphane Eisenhut et 
Axel Brouillard de l’agence immobilière L’Adresse à Vaires. 

L’opération est reconduite cette année encore et, pour cette 
5ème année de collecte de dons, ils souhaitent innover et 
trouver une façon de sensibiliser plus largement les Vairois 
pour récolter davantage de dessins car chaque dessin récolté 
représente 1 € donné par la Fondation L’Adresse à l’association 
UNAPECLE.

« Quand l’Agence nous a présenté cette opération, c’est 
tout naturellement qu’avec mon adjointe aux Commerces, 

Catherine  Chiocarello, nous avons immédiatement dit « oui » 
pour donner de la visibilité à cette cause et associer pleinement 
Vaires-sur-Marne dans le soutien aux enfants atteints de cancer » 
explique Madame le Maire, Edmonde Jardin. Une façon de 
faire d’une pierre deux coups : sensibiliser les petits Vairois tout 
en récoltant davantage de dessins, et donc, de dons.

Se mobiliser pour les enfants

Dès le mois de février, les enfants des centres de loisirs 
prépareront leurs plus beaux crayons et feutres de couleurs 
pour dessiner. Mais ce ne sont pas uniquement les enfants qui 
pourront participer à ce projet caritatif : tous les Vairois sont 
invités à participer ! « Les Vairois sont sensibles à ces causes et 
s’investissent. Sur notre dernier engagement auprès de la lutte 
contre le cancer du sein avec Octobre Rose, nous proposions 
des panneaux publicitaires contre un don. À notre grande 
satisfaction, une quinzaine de résidents vairois ont spontanément 
sollicité ces panneaux, éliminant ainsi le besoin de les approcher 
directement, sur les quelques 50 panneaux installés.» révèlent 
les deux associés de l’agence immobilière. 

Alors si vous souhaitez vous aussi participer à cette cause, à 
vos crayons ! Année des Jeux Olympiques oblige, le thème 
des dessins est le sport.

Tout au long du mois de février, donnez vos plus beaux coups 
de crayons et venez déposer vos œuvres directement auprès 
de l’agence immobilière située au 44, avenue Jean Jaurès, aux 
horaires d’ouverture, ou dans les boîtes dédiées à l’accueil de 
l’Hôtel de Ville et du Centre des Arts et Loisirs.

Les enfants hospitalisés comptent sur vous ! Objectif ? 
Battre le record de 2023 et obtenir plus de 32 859 € 
de dons au national !



SENIORS CCAS

Quand le Caméra Club rencontre la RDM
Le Caméra Club Vairois a souhaité faire un don aux résidents de la Résidence des Mésanges afin d’égayer les 
couloirs de la RDM et l’humeur de nos séniors, grâce à une sélection de photos.

Ce sont 63 œuvres photographiques qui ont été proposées 
le 9 juin dernier aux résidents de la Résidence des Mésanges. 
Des œuvres photographiées et collectionnées par le Caméra 
Club Vairois, représentant la faune et la flore locale avec 
notamment des oiseaux, des arbres, des insectes et des 
paysages. Pour départager quelles photographies viendraient 
orner les murs des couloirs de la Résidence, les 23 résidents 
ainsi que les élus présents, se sont chacun muni de sa grille de 
vote pour indiquer leurs préférées ; ils pouvaient choisir autant 
de photos qu'ils le souhaitaient !

Un choix ardu qui a entraîné de grandes tirades enflammées 
parmi les résidents pour défendre « ses » photos. À noter 
cependant que la photographie de l’araignée a remporté 
l’unanimité des résidents... contre elle !

Et ce sont finalement 45 clichés qui ont été sélectionnés 
pour être exposés dans les quatre étages du bâtiment. 
« Les photos sont très belles et me rappellent mes promenades 
dans le Bois de Vaires au cours desquelles je rencontrais ces 
animaux fantastiques. Nous avons de la chance d’avoir cette 
faune et flore juste à côté de chez nous » confie Christian, résident 
de la RDM, en regardant la Bernache du Canada, appelée aussi 
oie noire, capturée par l’objectif des passionnés du CCV. 

Le Caméra Club de la ville a fait encadrer les œuvres choisies 
et les a livrées à la Résidence en septembre 2023. Une nouvelle 
décoration arbore donc les couloirs de la Résidence des 
Mésanges ; une décoration qui égaye les murs pour le plus 
grand bonheur des résidents : « cela fait du bien de voir tous les 
jours ces jolies photos avec des animaux. Parfois, je me promène 
dans les couloirs juste pour les revoir » révèle Elianne.

Pour profiter des beaux jours de l’été prochain, Madame le 
Maire, Edmonde Jardin, et son adjointe et Vice‑Présidente, 
Béatrice  Boch, vous proposent un séjour au Cap d’Opale, en 
partenariat avec l’Agence Nationale pour les Chèques‑Vacances 
(ANCV).

Du 30 juin au 7 juillet 2024, les séniors de 60 ans et plus sont 
conviés à un séjour dans une demeure 3 étoiles à Ambleteuse (62). 
Entre mer et campagne, ce village vacances est situé au cœur 
du Parc Naturel Régional des Caps et Marais d’Opale. 

Le tarif * vous sera communiqué lors de la confirmation d’inscription 
(selon éligibilité ou non à l’aide ANCV). Possibilité de régler en 
1, 2 ou 3 fois en chèques ou espèces (limitées à 300 € pour les 
espèces). 

*Sont compris dans le tarif : l’hébergement en chambre double, les lits faits à l’arrivée, le linge de toilette, le transport en car, la pension 
complète, les animations en soirée, les excursions et leur transport, l’assurance annulation (sauf transport), la taxe de séjour. Ne sont 
pas inclus les dépenses personnelles, le déjeuner du jour 1 (si le départ se faisait le matin) et le supplément en chambre individuelle.

Les pré-inscriptions auront lieu le 26 février 2024 pour les 
personnes souhaitant participer à l’aventure ! Rendez-vous 
en Mairie, salle des Mariages de 9h à 11h puis de 14h à 16h.

Renseignements : CCAS au 01 64 72 89 91 | 01 64 72 83 47  
ou par mail à action.sociale@vairessurmarne.fr
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Voyage au Cap d’Opale !
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AFFAIRES GÉNÉRALES

SPÉCIMEN

Comme chaque année, l'INSEE, en partenariat avec les communes, organise le recensement de la population. 
Ce sont trois agents municipaux qui seront chargés de venir à la rencontre des Vairois, entre le jeudi 18 janvier et le 
samedi 24 février 2024, afin de procéder au recensement. 

Recensement 2024 :  
toutes les informations à connaître

Le recensement, à quoi ça sert ?
Sexe, âge, activité, professions exercées ou encore typologie 
des logements, le recensement de la population a pour 
objectif de dénombrer les logements et la population ainsi que 
de connaître les principales caractéristiques des ménages.
Enquête obligatoire, elle a lieu tous les ans dans les communes 
de plus de 10 000 habitants, comme Vaires‑sur‑Marne, et se 
fait sur un échantillon de 8 % de la population.

Comment ça se passe ? 
Si vous faites partie de cet échantillon, l’agent recenseur 
de votre secteur déposera un courrier dans votre boîte aux 
lettres avec ses coordonnées. Comme lors des campagnes 
précédentes, les habitants recensés pourront répondre 
par Internet (possibilité de répondre sur Smartphone) sur le 
questionnaire en ligne ou sur le questionnaire papier qui sera 
fourni directement par les agents. Pour rappel, il est obligatoire 
de répondre au questionnaire de recensement.

Lors du traitement des questionnaires, votre nom et votre 
adresse ne sont pas enregistrés et ne sont pas conservés dans 
les bases de données. Seul l’INSEE est habilité à exploiter 
les questionnaires et toutes les personnes ayant accès aux 
questionnaires (dont les agents recenseurs) sont tenues au 
secret professionnel.

Qui sont vos agents recenseurs ? 
Les agents recenseurs, à Vaires‑sur‑Marne, sont des agents de 
la Ville : leur visage vous est donc peut‑être familier ! Toutefois, 
afin de sécuriser au mieux cette démarche et éviter toute 
présentation de personne mal intentionnée à votre domicile, 
découvrez les trois agents volontaires dans ce magazine :

Ils seront forcément munis d’une carte « agent recenseur » 
délivrée par la Ville. 

Ines 
KHELIFA

Mohamed 
KHELIFA

Virginie 
DELAGE

Pour plus d’informations, 
vous pouvez consulter 
le site officiel :

le-recensement-et-moi.fr



TRÈS BELLE ANNÉE

Cérémonie des vœux : Vendredi 12 janvier à 18h30
COSEC‑ Rue de l’Écluse

Madame le Maire, Edmonde JARDIN,
et l’ensemble de la Municipalité

vous présentent leurs meilleurs vœux
pour cette nouvelle année.  

Que 2024 vous garde en forme olympique ! 





 Élections du CME  • 12 octobre 

 Troc à Troc  • 27 & 28 octobre 

En début d'année scolaire, les classes de CE2, CM1 
et CM2 des quatre écoles élémentaires Aulnay, 
Bois, Paul Bert et Pêcheurs se sont rendus aux urnes 
pour élire le nouveau Conseil Municipal d'Enfants. 
Joëlle Dolmayrac, conseillère municipale déléguée 
à la Démocratie locale et participative, prêtait main 
forte à nos jeunes électeurs dans les bureaux de 
vote. Des élections qui permettent à nos jeunes 
Vairois de comprendre le processus démocratique 
et leur rôle de citoyen en devenir.

Le secret pour dénicher les petites pépites du 
Troc à Troc, c’est de venir dès l’ouverture le matin. 
« Les meilleurs choix partent très vite » explique 
les bénévoles du centre socio‑culturel L'Arche. 
Manteaux d’hiver, pantalons, chemises ou encore 
vêtements pour enfant, le Troc à Troc a rencontré, 
encore une fois, un beau succès !

 Des bonbons ou un sort  • 31 octobre

 Halloween avec les commerçants  • 31 octobre

Halloween transformait le Pavillon Louis XIII en Manoir hanté. Des 
centaines de petits monstres sont ainsi venus profiter de la distribution de 
bonbons organisée par Madame le Maire, Edmonde Jardin, et ses élus, 
dont Nathalie Pereira Da Silva, adjointe au Maire déléguée à l’Éducation, 
et Synthia Gatibelza, conseillère municipale déléguée à l’Enfance. 
Après avoir échangé leur plus belle grimace contre des sucreries, les 
terrifiants petits Vairois se sont promenés dans le jardin à l'ambiance 
halloweenesque... 

Et les petits monstres vairois ne se sont pas arrêtés là ! Ils sont aussi allés 
à la rencontre des commerçants. Un grand merci à ceux qui ont joué le 
jeu : décors de leur devanture, déguisements et sucreries, nos petites 
terreurs du jour ont adoré !
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 Commémoration de l’Armistice  • 11 novembre 

 Atelier Trouve ton job  • 14 novembre 

 Journée internationale de lutte contre les violences faîtes aux femmes  • 25 novembre 

 Exposition Les peintres Vairois  • 14 novembre 

Madame le Maire, Edmonde Jardin, et le Conseil municipal 
commémoraient le 105ème anniversaire de l’Armistice de la 
Première Guerre mondiale, en présence du vice‑Président 
du département de Seine‑et‑Marne, Xavier Vanderbise, et 
des conseillers municipaux d'Enfants et de Jeunes. Levée 
des couleurs, lecture de deux lettres d'un Poilu, Appel aux 
Morts et dépôt de gerbes : un moment transgénérationnel 
pour transmettre le Devoir de Mémoire.

Les Vairois en recherche d’activité ainsi que la Conseillère 
municipale déléguée à la Démocratie locale et participative, 
Joëlle Dolmayrac, ont participé à l'atelier préparatoire au salon 
« Trouve ton job » organisé par la Communauté d’agglomération 
Paris - Vallée de la Marne. Ils ont ainsi pu bénéficier de quelques 
conseils utiles pour des futurs entretiens ou pour la rédaction 
d’un CV et d’une lettre de motivation… 

Habituellement rendu en mars, Madame le Maire a 
souhaité cette année rendre hommage à Julie Douib, 
vairoise assassinée par son ex‑conjoint, lors de la 
journée internationale de lutte contre les violences 
faîtes aux femmes. Aux côtés de la mère de Julie, 
Madame le Maire a témoigné de l'engagement plein 
et entier de la Ville dans cette lutte, juste avant de 
déposer une gerbe, au nom de l'ensemble du Conseil 
municipal, sur le banc blanc installé en mémoire de 
Julie, place de la Libération. L'association « Femmes 
Libres, la Maison des Villeparisiennes » a présenté 
à cette occasion le violentomètre (échelle graduée 
permettant d'identifier les violences subies dans 
une relation conjugale), un outil de sensibilisation 
dévoilé dans le dernier magazine municipal et qui 
est désormais installé à l'accueil du poste de Police 
municipale et à l'acceuil de l'Hôtel de Ville.

Dans cette lutte contre ces violences, nous avons tous un rôle à jouer.

Comme chaque année, les peintres vairois étaient de 
retour pour exposer leurs œuvres d'art au Centre des 
Arts et Loisirs. Petit clin d’œil aux épreuves olympiques et 
paralympiques avec un thème imposé : le sport. Retrouvez 
le portrait de deux d’entre eux page 18 !
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 Marché de Noël 2023  • 1er au 3 décembre

De la magie dans les rues de Vaires ! Vous étiez plus de 250 à venir assister à 
l’inauguration de l’édition 2023 du Marché de Noël par Madame le Maire, Edmonde 
Jardin, qui était accompagnée de ses élus et du Père Noël pour l’occasion. 
S’en suivait un pot convivial servi par les bénévoles du Comité des Fêtes pour se 
réchauffer autour d’une boisson chaude, pendant que des Échassiers lumineux 
déambulaient au cœur du Marché de Noël, avenue Jean Jaurès, pour le plus 
grand bonheur des enfants présents à qui ils ont offert des ballons sculptés et des 
lunettes de Noël.

Le Marché de Noël s’est poursuivi tout au long du week‑end, rythmé par 
les animations musicales du Conservatoire et les 20 chalets d’exposants qui 
proposaient cadeaux gourmands et présents créatifs. Pour les petits vairois 
et leurs parents, des ateliers « Lettre au Père Noël » et « Décoration de sapin » 
étaient prévus, sans oublier le stand maquillage. Les bénévoles de L'Arche étaient 
également présents pour des ateliers manuels et la vente de leurs créations, au 
profit du Téléthon. L'animation « Sculpture sur ballon » et la découverte des Galets 
de Vaires étaient au programme du dimanche après‑midi. Et sur le parvis de la 
Gare, Carrousel de Noël et Trampoline des Rennes ont pu amuser les Vairois tout 
le mois de décembre.

Distribution des colis & bons 
d'achat Noël pour les séniors

• 25 nov. & 7 déc.

À l'occasion des fêtes de fin d'année, 
nos séniors de plus de 67 ans avaient 
le choix entre colis ou bons d'achat de 
Noël : ce sont 284 séniors qui ont choisi 
le colis gourmand de Noël composé 
de foie gras, vin rouge ou encore de 
confiture de figue et 961 séniors qui ont 
préféré les bons d'achat à utiliser auprès 
des commerçants vairois partenaires. 

Téléthon  
• 8 & 9 décembre

Concert des Saltimbanques, 
Randonnée nocturne de Hors 
Circuit, Tournoi de belote de 
l'AFV et Brocanthon, Cabaret 
poétique par Les Dits de Vergne, 
L’Arche et ses bénévoles, après‑
midi dansante de la GVI, vente de 
jacinthes par Jardinot ou encore 
tournoi de tennis de table par 
le CTTV : les animations mises 
en place pour le week‑end du 
Téléthon étaient riches ! Un grand 
merci aux associations et aux 
Vairois, généreux, qui ont permis 
à la Ville de récolter 7 777.93 € 
pour le Téléthon !

 Don Octobre Rose • 6 décembre

Merci aux Vairois qui chaque année sont de 
plus en plus généreux ! Les dons en faveur 
de la lutte contre le Cancer ont atteint les 
1 618,80 €, soit 300 € de plus que l’année 
précédente. Une très belle somme qui a 
pu être officiellement remise à l’Association 
Vaincre le Cancer Solidairement (AVACS) 
par Jean‑Luc Cochez, adjoint délégué au 
Centre socio‑culturel L'Arche, en présence 
des bénévoles de L'Arche.

RETOUR EN IMAGES



FOCUS SPORT

On a la chance d’habiter proche des 
infrastructures sportives de la base nautique 
de Vaires, ce qui m’a donné envie d’en profiter

et d’essayer le canoë-kayak et j’adore ça. 

Champion de France à 15 ans

C’est comme ça que commence l’histoire de Nolann Fidon, 
Champion de France de sprint en canoë biplace et vainqueur 
de la Coupe de France de descente en canoë biplace.

Après plusieurs années à faire des sports de combat dans 
des clubs vairois, ce sont ses parents qui un jour lui proposent 
d'essayer le canoë kayak. Toute la famille est d'accord : il serait 
dommage de ne pas profiter des infrastructures sportives 
présentes sur le territoire de notre collectivité. C’est alors 
que commence la passion de Nolann et un entraînement 
très prenant au Torcy Canoë Kayak (TCK). À raison de huit 
entraînements par semaine de deux heures par jour, excepté 
le dimanche avec quatre heures, l’adolescent s’impose un 
rythme digne d’un professionnel. 

Un entraînement intensif qui a porté ses fruits puisqu’en 
octobre dernier le jeune homme remporte de nombreux prix. 
En effet, les 28 et 29 octobre 2023, Nolann performe avec son 
ami Loïg Le Guennec et remporte le championnat de France 
de sprint de descente en canoë biplace. Ce même week‑end, 
Nolann et Loïg sont également vainqueurs de la Coupe de 
France de descente en canoë biplace en remportant la finale 
qui clôture une série de cinq courses dans l'année. Et comme 
on dit : jamais deux sans trois ! Nolann, Loïg et Ilyan Dinally, tous 
trois du TCK, ont obtenu la médaille d'argent en patrouille kayak.  
« Champion de France reste à ce jour ma plus grande fierté. La 
veille on passait les qualifications sur du plat [ndlr : comprendre 

rivière calme] et on finissait 2ème à 20 centièmes des premiers et 
le lendemain on enchaînait avec la finale coupe de France et le 
championnat de France. Se dire qu’on est les meilleurs de France 
c’est incroyable. Gagner seul ou à deux, c’est une immense fierté. » 
Des victoires dont le jeune Vairois est très fier.  « Ces victoires, je 
les dois aussi à mes équipiers ainsi qu’à mon entraîneur Alban, 
sans eux je n’aurais pas pu remporter tous ces prix » explique‑t‑il.

Désormais reconnu comme un sportif de haut niveau, Nolann 
a un accord avec son lycée pour s’absenter des cours lors des 
compétitions. Un avantage qui permettra au jeune homme de 
continuer de performer en U18 cette année.

“ Maintenant, mon objectif c’est d'être  
 sélectionné en équipe de France. ”
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C’est tout d’abord Lucien qui se prend d’affection pour la 
peinture, inspiré dans un premier temps par ses voyages à 
l’étranger. Il s’essaiera sur de petites toiles à la maison et, 
ses enfants souhaitant le soutenir dans son passe‑temps, lui 
offriront pour son anniversaire un cours de peinture. Depuis, 
10  ans sont passés mais pas la passion. Violetta, qui aime 
plutôt s’occuper du jardin ou pratiquer des activités manuelles, 
finira par se laisser tenter par la peinture à son tour : « j’avais 
envie de relever le défi. Je voulais savoir si j’étais capable de 
peindre et d’être fière de mon œuvre. » C’est donc sans aucun 
cours mais avec les conseils avisés de son mari, qu’elle prend 
goût à la peinture et s’améliore d’année en année.

« Nous n’avons pas de style de peinture défini, on fonctionne à 
l’instinct. On peint ce qui nous plaît. Selon les périodes, cela peut 
être très coloré comme en noir et blanc, en relief comme en 2D, 
des portraits comme des paysages ou des animaux. » révèle le 
couple. Mais ce qui leur plaît avant tout dans cet art, c’est le 
regard des gens sur leurs œuvres. « On réalise beaucoup de 
toiles pour les offrir à notre entourage. » 

C’est donc tout naturellement que les deux artistes décident 
de participer au rendez-vous annuel de la ville et s’inscrivent 
pour devenir exposants. Après neuf éditions pour Lucien et 
cinq pour Violetta, l’expérience ne les lasse toujours pas et ils la 
renouvellent chaque année avec le même plaisir. « Nous avons 
beaucoup de chance à Vaires car la Ville nous met à disposition 
une salle au Centre des Arts et Loisirs avec toutes les installations 
déjà prêtes à nous accueillir. Nous n’avons qu’à venir avec nos 
toiles. Notre participation est gratuite contrairement à certaines 
villes qui demandent une participation financière aux artistes. 
Lors des réunions, nous avons le choix du thème de l’exposition, 
des œuvres que nous présenterons ainsi que l’artiste qui sera 
mis en avant sur l’affiche de l’évènement. » Une expérience qui 
permet chaque année la rencontre avec d’autres artistes mais 
aussi avec les Vairois qui, si coup de cœur, achètent une toile.

Et le soutien des Vairois, la famille Douib a pu également le 
sentir il y a quelques années, suite au drame familial qu’elle 
a malheureusement affronté : l’assassinat de leur fille, Julie, en 
2019, victime d’un féminicide. Le couple vit chacun ce drame 
d’une manière différente. Si Lucien perd 
le goût de la peinture, Violetta , elle, au 
contraire, a le besoin de s’y plonger 
davantage, comme un échappatoire 
face à la réalité brutale qu’ils vivent. 
Les Vairois répondent alors présents, 
non seulement pour la marche blanche 
organisée en mémoire de Julie, mais 
également lors de la vente de toiles 
organisée par l’entourage du couple, 
pour les soutenir dans cette épreuve. 
Un soutien que Lucien et Violetta 
n’oublieront jamais.

C’est en 1990 que la Ville organise la première édition de l’exposition Les peintres Vairois. Une exposition qui met 
en avant les artistes de notre ville. Au détour d’un reportage photo durant l’évènement, nous avons rencontré deux 
d’entre eux, le couple de retraités Lucien et Violetta Douib. Ils nous racontent leur passion.

Dans les pinceaux 
de Lucien et Violetta 

Quand une personne aime votre peinture 
au point de vous demander une toile, vous 
êtes vraiment fier de vous. Entrer chez les 
gens et découvrir votre œuvre au mur, 
c’est un immense plaisir. 
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Ce sont des dizaines et dizaines de lettres qui ont 

été envoyées au Père Noël l’année dernière. Merci 

à toutes les famille vairoises qui ont adressé leur 

liste de cadeaux : nous espérons que chacun a été 

comblé par les cadeaux sous le sapin ! Le Père 

Noël remercie lui aussi les petits vairois qui ont pris 

le temps de lui écrire et répondra à chacun des 

courriers. Alors surveillez votre boîte aux lettres !

Le Père Noel répond  à son courrier !

Pourquoi ? 

Pour la réouverture d'une zone humide

NOUVEAU SITE ET APPLICATION 
MOBILE POUR LE SIETREM 

Le SIETREM fait peau neuve pour 
cette nouvelle année. En quelques 
clics, vous pourrez retrouver tous 
les services habituels du SIETREM : 
calendriers de collectes par adresse, 
formulaire de commande et de 
maintenance des bacs, demande de 
badges d’accès aux déchetteries, 
agenda des manifestations... 
Rendez-vous sur sietrem.fr ou sur 
AppStore et Google Play. 

Le saviez-vous ?

Participez à la concertation 
publique sur la définition 
des zones d’accélération des 
énergies renouvelables, du  

10 janvier au 7 février 2024 

La loi du 10 mars 2023 relative à 
l’Accélération de la Production 
des Énergies Renouvelables 
dite loi APER prévoit que les 
communes définissent des 
zones d ’accélérat ion des 
énergies renouvelables jugées 
préférentielles et prioritaires afin 
d’atteindre l’objectif nationale 
de neutralité carbone en 2050 
et ainsi sortir de la dépendance 
énergétique.

L e s  c o m m u n e s  p e u v e n t 
d o n c  d é s o r m a i s  d é f i n i r , 
a p rè s  c o n c e r t a t i o n  ave c 
leurs administrés, des zones 
d ’ a c c é l é r a t i o n  o ù  e l l e s 
souhai tent  pr ior i ta i rement 
voir des projets d’énergies 
renouvelables (photovoltaïque, 
solaire thermique, éolien, biogaz, 
géothermie, etc.) s’implanter, 
en fonction de la réalité de leur 
territoire et de leur potentiel 
d’énergies renouvelables.

Les zones proposées par la 
commune de Vaires-sur-Marne 
sont donc les plus larges 
possibles afin de permettre 
la faisabilité de tout projet 
éventuel. Si les porteurs de 
projet sont ainsi fortement 
invités à se diriger vers ces 
zones, il ne s’agit toutefois pas 
d’une obligation et des projets 
pourront être autorisés en 
dehors.

Des travaux de restauration écologique ont démarré fin 2023 sur la propriété 

régionale du Bois de Vaires, rattaché au réseau européen Natura 2000. Des 

travaux pilotés par Île-de-France Nature qui consistent à restaurer la zone 

humide en y retirant l’ensemble des arbres, sur une surface totale de 5 000 m2. 

Cette réouverture, inscrite dans le document d’objectif Natura 2000, est 

indispensable au maintien de cette zone en espace ouvert (non boisé) et à la 

protection d’espèces rares inféodées à ce type de milieu. Plus d'infos sur le site 

iledefrance-nature.fr

info jeunes 

L’amour, 
l’amour ... 

LA SAINT-VALENTIN À VAIRES

À la Saint-Valentin, déclarez votre amour à 

vos proches ! Comme l’année dernière, vous 

pourrez envoyer vos messages d’amour pour 

une publication sur les panneaux lumineux 

de la ville, mais pas seulement ! Deux 

nouveautés cette année : envoyez nous une 

photo de vous en famille ou en couple sur 

la page Instagram de la Ville (@instavaires) 

et nous la partagerons le 14 février avec un 

filtre spécial Saint Valentin. Et ouvrez l'œil, 

au détour des rues vairoises, vous pourrez 

peut-être découvrir le mot « amour » inscrit 

au sol mais saurez-vous deviner de quelles 

langues régionales il s'agit ?

LE
CHIFFRE

70 ans
APRÈS AVOIR FÊTÉ LEURS 
60 ANS DE MARIAGE IL Y A 
MAINTENANT 10 ANS, ANDRÉ 
ET GINETTE LEIDWANGER 
ONT FÊTÉ LEURS NOCES DE 
PLATINE L’ANNÉE DERNIÈRE ! 
70 ANS DE MARIAGE ET 
AUTANT D’ANNÉES D’AMOUR 
ET DE TENDRESSE PORTÉES 
L’UN ENVERS L’AUTRE… NOUS 
NE SAVONS PAS VOUS, MAIS 
NOUS, CELA NOUS LAISSE 
RÊVEURS. TOUTES NOS 
FÉLICITATIONS À CES VAIROIS 
QUI NOUS CONFIRMENT 
QUE LES BELLES HISTOIRES 
D’AMOUR NE SONT PAS QUE 
DANS LES FILMS.

→CONSULTEZ LE DOSSIER DE 
CONCERTATION AU SERVICE 
URBANISME OU SUR LE SITE 
DE LA VILLE !

INFOS +



LA LICORNE D'OR
Restaurant franco-portuguais

Ouvert depuis plus de 35 ans, le restaurant La Licorne d’Or 
ne cesse de se renouveler pour séduire les Vairois mais 
aussi pour se relever de la crise du Covid-19… Rencontre 
avec la nouvelle propriétaire.

Les impacts du Covid-19, quatre ans après son apparition 

Nathalie Pereira [ndlr : à ne pas confondre avec Nathalie Pereira Da 
Silva, adjointe à l’Éducation] ouvre tous les midis, sauf le mardi, de 
12h à 14h pour celles et ceux qui souhaitent se régaler autour 
d’une spécialité franco-portugaise. Malheureusement, depuis 
la crise sanitaire mondiale que nous avons vécue, le monde de 
la restauration, comme beaucoup de commerces, a été touché 
de plein fouet et certains restaurants peinent à se relever. C’est 
le cas de La Licorne d’Or, situé au 10 place du Vieux Vaires. Ce 
restaurant pouvant accueillir jusqu’à 80 personnes a du mal à 
retrouver sa fréquentation d’antan. « Nous ne sommes pas au 
cœur du centre-ville donc nous sommes moins visibles pour les 
Vairois, regrette Nathalie. Pourtant nous avons la chance d’avoir 
la place du Vieux Vaires devant notre restaurant sur laquelle 
nous installons notre terrasse l’été. » D’autant plus que la chef 
d’établissement a elle‑même été gravement contaminée par 
le Covid l’obligeant à être hospitalisée, avant de subir des 
opérations pour un problème au pied. Ces problèmes de santé 
l’obligent ainsi à fermer et Nathalie ne rouvre le restaurant qu’en 
avril 2022, soit neuf mois après la réouverture officielle de tous 
les commerces. 

La Licorne d’Or, des produits frais

Mère de famille, c’est avec le soutien de ces enfants qu’elle 
reprend le commerce en 2018. À l’époque, il s’appelle la 

Boule d’Or. Désormais grands, les enfants sont partis et la 
restauratrice a recruté trois nouveaux membres dont un 
nouveau chef de cuisine qui est arrivé en octobre dernier. 
« J’avais qu’une seule exigence pour ce recrutement : qu’il travaille 
avec des produits frais » révèle la gérante, qui fait également 
elle-même le service épaulée de sa belle-fille. Car La 
Licorne d’Or, c’est avant tout des produits frais et faits maison. 
« Nous ouvrons tous les jours excepté le mardi, nous proposons 
des menus avec des plats uniques ou des plats à la carte avec 
des spécialités françaises et portugaises, selon les demandes » 
détaille‑t‑elle. Sa spécialité ? Bacalhau a Bras.

Rebondir pour 2024 

Pour retrouver sa clientèle d’avant Covid, Nathalie est très 
motivée : uniquement ouverte le midi pour le moment, elle 
ouvre volontiers les portes de son restaurant pour toute 
personne souhaitant faire une réservation pour un dîner ou 
un évènement. « Si vous souhaitez faire une réservation pour 
huit personnes minimum, un anniversaire, un repas d’affaire ou 
encore un évènement, je me rends disponible. Il faut simplement 
me prévenir une semaine à l’avance ». 

Et La Licorne d’Or vous convie aussi à des évènements, pour 
marquer les temps forts de l’année, comme la soirée dansante 
pour le Réveillon du Nouvel An ! Mais ce sont également des 
soirées karaokés et des après-midi « thé dansant » qui vous 
sont proposés tous les mois. Une ambiance familiale qui ravit 
les Vairois qui, petit à petit, retrouvent leurs habitudes auprès 
du restaurant.
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Toute l’actualité  
de La Licorne d’Or sur : 

@La Licorne D’or

@la_licorne_dor_pingouin

lalicornedor.eatbu.com
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COMMERCE



SALON
DU

LIVRE

Samedi 9 mars 2024
au Centre des Arts et Loisirs

Madame le Maire, Edmonde Jardin, et son adjointe à la Culture et aux Associations culturelles, 
Monique Coulais, ont le plaisir de vous annoncer la tenue du 1er Salon du Livre vairois, en partenariat 
avec la Médiathèque Jean Sterlin et la Maison de la Presse, librairie vairoise.

De la même manière que Madame le Maire et son adjointe ont souhaité mettre en avant les 
talents vairois et du territoire dans la programmation culturelle tout au long de l’année, ce sont des 
auteurs vairois, du territoire Paris – Vallée de la Marne ou du département de Seine-et-Marne qui 
inaugureront cette première édition.

Notez la date dans votre agenda !

CULTURE



Je deviens
volontaire

À moins d'un an des Jeux 
Olympiques et Paralympiques, 
l'Agglomération cherche des 
volontaires pour accueillir et 
orienter les spectateurs aux 
abords du Stade nautique de 
Vaires-sur-Marne, site des épreuves 
d'aviron, de canoë kayak, 
de Para canoë et de Para aviron.

Devenez volontaire 
JOP 2024

AUTOUR DU SITE OLYMPIQUE
ET PARALYMPIQUE

À VAIRES-SUR-MARNE

1er Programme : Volontaires JOP de Paris 2024

En 2022, la Communauté d'Agglomération, en tant que 
Collectivité Hôte, s'est engagée, en partenariat avec 
les Villes, dans le Programme des Volontaires ouvert 
par Paris 2024  qui recherchait 45.000 bénévoles. Paris‑ 
Vallée de la Marne a ainsi offert, à plus de 400 habitants 
des 12 communes de l’Agglomération, la possibilité 
de vivre cette aventure de l’intérieur, via un accès 
prioritaire au Programme de Paris 2024. Ce premier 
programme s'est clôturé le 30 septembre 2022. Les 
candidats (pré-identifiés par l'Agglomération et dont la 
liste a été transmise, fin septembre 2022, à Paris 2024) 
ont dû recevoir, entre septembre et décembre 2023, 
une réponse du Comité d'Organisation indiquant si 
leur candidature est retenue ou non et avec, le cas 
échéant, une proposition d'affectation (site et mission).

2nd Programme : Volontaires JOP de Paris- Vallée de 
la Marne

À quelques mois des Jeux, la Communauté 
d'Agglomération Paris ‑ Vallée de la Marne lance son 
propre programme pour identifier, cette fois-ci, les 
volontaires qui seront nécessaires aux abords du Site 
olympique et paralympique à Vaires‑sur‑Marne.

Leurs missions ? Accueillir, orienter et informer les 
spectateurs.

Vous habitez, vous travaillez, vous étudiez ou vous 
faites partie d'une association, sur l'une des 12 villes* 
de l'Agglomération ? Vous avez plus de 18 ans ? Et 
vous souhaitez être acteur des Jeux Olympiques et 
Paralympiques ? Candidatez et devenez Volontaires !

*Brou‑sur‑Chantereine, Champs‑sur‑Marne, Chelles, Courtry, Croissy‑Beaubourg, 
Émerainville, Lognes, Noisiel, Pontault-Combault, Roissy-en-Brie, Torcy et Vaires-sur-Marne
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AGGLO
Par la Communauté 
d'agglomération Paris
Vallée de la Marne



VAIRES LES JEUX
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Retour sur la Cérémonie d'ouverture 
de la Tournée des Drapeaux olympiques
Le 23 octobre dernier, Vaires-sur-Marne était la première ville de l'agglomération Paris - Vallée de la Marne à accueillir 
la Tournée des Drapeaux Olympiques, avec une cérémonie d’ouverture que Madame le Maire et son adjoint au Sport 
et aux Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 souhaitaient à l’image de l’ambiance qu’il y aura cet été.

Le temps d'une semaine, les douze villes qui composent 
le territoire accueillaient la Tournée des Drapeaux. Et 
c’est à Vaires que se déroulait la Cérémonie d’ouverture, 
sur la proposition de Madame le Maire, Edmonde Jardin, 
et son adjoint au Sport et aux JOP2024, Jean‑Charles 
Ramirez. « L’été prochain, nous accueillerons sur le site 

nautique de Vaires-sur-Marne 
les épreuves olympiques et 
paralympiques de canoë kayak 
et d’aviron. Nous ne pouvions 
pas manquer l ’occasion !  » 
explique Jean‑Charles Ramirez. 
Les Vairois étaient donc invités à 
participer à cette soirée rythmée, 
certes par la pluie mais surtout 
et avant tout par plusieurs 
animations musicales, festives 
et sportives. À leur arrivée à 16h 
sur le parvis de l'Hôtel de Ville, 
les Vairois étaient accueillis par 
l’Orchestre Harmonie de Vaires 

et des Cheminots qui sonnait le lancement de la cérémonie 
avec une belle animation musicale comme l’Harmonie sait 
nous le proposer. S’en est suivie une distribution de petits 
drapeaux aux couleurs de l’évènement par la Communauté 
d’agglomération Paris – Vallée de la Marne aux enfants 
des centres de loisirs vairois et des jeunes du club de foot 
USVEC Football, venus en nombre représenter leur club. 
Ensemble, ils ont lancé le coup d’envoi de la déambulation 
vers la base nautique de Vaires.

Échassiers, artistes et musiciens de la troupe Vol d’Oiseau 
ouvraient la marche avec des sketchs et de la musique 
pour amuser les Vairois nombreux à avoir pris part à la 
déambulation. Suivaient les enfants des centres de loisirs 
et des jeunes du club de foot dont les animateurs étaient 
les porteurs de Drapeaux.



VAIRES LES JEUX

L’objectif  ? Descendre les boulevards de Lorraine et de 
la Marne pour arriver au Stade nautique, sous un ciel gris 
mais avec la joie au cœur. Aperçus à leur fenêtre, des 
riverains participaient également à cette manifestation 
en applaudissant les chants des enfants. À l’arrivée à la 
base nautique, c’était une démonstration d’art martial 
proposée par le Judo Club Vairois qui attendait le cortège.

La déambulation a ensuite laissé place à un moment 
détente sur la base nautique avec un concert assuré par 
le groupe Rock' In Chair (première partie par Nuit Blanche) 
et des food trucks qui ont régalé les Vairois avant le 
bouquet final pour clôturer cette soirée : le feu d'artifice ! 
« Nous avions en effet à cœur de pouvoir proposer aux 
Vairois ce feu d’artifice tant attendu et qui n’avait pu se 
faire comme il est de tradition en juillet » révèle Madame le 
Maire. Une fin de journée aux mille couleurs au-dessus 
du lac de Vaires-sur-Marne, lieu emblématique sur lequel 
vogueront les sportifs lors des prochaines épreuves 
olympiques et paralympiques de l'été 2024.

23VAIRES MAG - JANV. & FÉV. 2024 //



Les logements collectifs des années 60 :  
les Pêcheurs et le square Paul Algis
Situées près du triage, les cités des cheminots sont fortement touchées 
par les bombardements des Alliés de mars, juin et juillet  1944 qui 
provoquent de nombreuses destructions alentour. Le tiers des 
habitations de la commune est touché et plus de 600 familles sont 
sinistrées. Pour les reloger, des baraquements sont construits rue Henri 
Barbusse et rue des Acacias sur des terrains appartenant au général 
Hubert-Brierre, sur les chemins des Pêcheurs et du Corps de Garde, 
ainsi que rue de Chelles. Ces baraquements provisoires font partie du 
paysage vairois pendant une vingtaine d’années.

Si l’on ajoute à ce manque de logements définitifs les effets de l’accroissement de 
la natalité depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale mais aussi l’allongement 
de la vie, le développement du potentiel d’habitat devient vite indispensable. Il se 
fera notamment par la construction de grands ensembles collectifs qui devient 
une priorité des municipalités de l’époque. À Vaires, le Maire Joseph Montjaret 
écrit dans son éditorial du bulletin municipal de l’année 1963 que « le logement 
est devenu un sujet d’actualité. L’opinion publique s’est émue de la crise aiguëe du 
logement que traverse notre pays depuis de nombreuses années » .

À Vaires, la réponse à cette crise du logement est la construction en trois 
séquences d’un ensemble de pavillons et de deux tranches de logements 
collectifs au sud‑ouest de la commune, le long du chemin des Pêcheurs. Jusqu’à 
la fin des années 1950, ce chemin borde de vastes prairies, dépendant de la ferme 
du château, principalement affectées à l’élevage des bovins. Au début des années 
1960, il devient le fil conducteur de l’évolution de l’habitat de la commune.

La première séquence de construction du programme se traduit par la livraison de 32 pavillons en accession à la propriété. 
Ils  sont construits par la société coopérative d’HLM de Chelles‑Le Raincy. De nouvelles voies apparaissent : rue Pierre Halary, 
allée des Roses, allée des Tulipes, allée des Lilas, allée du Muguet.

La deuxième séquence est la construction le long de la nouvelle rue des Pêcheurs de 10 immeubles de 4 étages offrant au total 
180 logements. Ils sont mis à la disposition de locataires remplissant les conditions prescrites par l’Office départemental d’HLM. 
Dans le bulletin municipal de 1963, le Maire précise qu’une « réservation obligatoire et légale a été faite par l’Office pour un certain 
nombre de fonctionnaires et de rapatriés ». 

À la fin des années 1990, une réhabilitation de ces immeubles ajoute un cinquième étage et en modifie l’aspect extérieur. 

Dès la conception de cet ensemble immobilier, un groupe scolaire est lié au projet. L’école primaire des Pêcheurs I ouvre en 1962 
et celle des Pêcheurs II en 1963. Chaque groupe comprend 8 classes, le premier pour les garçons et le second pour les filles. 
En 1969 l’école devient mixte.

Le Conseil municipal du 28 septembre 1962 décide de compléter le groupe scolaire par la construction d’un double plateau 
d’évolution et d’un gymnase de 30 mètres sur 20 mètres. Cette extension profite aussi  à l’école Paul Bert, située à peu de distance 
(le nombre total de classes pour les deux groupes scolaires s’élève alors à 36). Le gymnase est achevé en 1964. Il accueille  également 
les élèves du CEG et, jusqu’en 2003, les activités d’associations sportives (basket, volley), mais face au danger lié à sa dégradation, 
il est fermé en 2003, puis détruit. 

En 1967, une école maternelle de 4 classes vient compléter le groupe scolaire des Pêcheurs.

Celui‑ci est entièrement reconstruit au début des années 2000 pour répondre aux besoins des ensembles collectifs existants 
et de la nouvelle ZAC des pêcheurs.

1
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HISTOIRE
Par le Club d'Histoire
de Vaires



La troisième séquence, celle de la construction 
du square Paul Algis, suit de très près la deuxième. 
Le 10 février 1965, « considérant que la première tranche 
de construction d’HLM comprenant 180 logements s’est 
révélée insuffisante pour les besoins des habitants de Vaires »  
et « attendu que l’office départemental d’HLM est disposé 
à entreprendre de nouvelles constructions si la ville peut lui 
procurer le terrain nécessaire », le Conseil municipal autorise 
le Maire à accepter la promesse de vente d’un terrain des 
consorts Baudoin et à la traiter à l’amiable. Un emprunt 
remboursable en 30 ans est alors souscrit par la commune 
auprès de la Caisse des dépôts et consignations.

Un nouvel ensemble de 8 immeubles est rapidement mis en chantier 
à l’angle de la rue des Pêcheurs et de la rue Paul Algis prolongée. Il 
offre 215 logements supplémentaires F3 et F4, qui sont la propriété de 
l’Office public départemental d’HLM  et sont gérés par ses soins. 

Le bulletin municipal de 1965 fournit des précisions sur l’attribution 
des logements de cette deuxième tranche :

•  100 logements sont destinés aux habitants de Vaires

• 100 logements sont destinés aux bénéficiaires du CIL (Comité 
 Interprofessionnel du Logement). Depuis 1953, la France bénéficie  
 d’une institution paritaire dédiée au financement de logements  
 pour les salariés (la participation des employeurs à l’effort 
 de financement des logements étant plus connue sous le nom 
 de 1 % patronal). 

• 15 logements pour les fonctionnaires.

Les attributions sont faites après examen des dossiers constitués :

• par l’Office départemental pour les 100 logements destinés à la  
 ville de Vaires ;

• par l’Office départemental, sur proposition des CIL pour 
 le personnel des entreprises cotisant au 1 % logement, 
 dans le cadre d’un accord entre la Ville, l’Office départemental d’HLM 
 et les CIL des cantons de Chelles et de Lagny pour que soient  
 satisfaits en priorité les salariés habitant Vaires ;

• par la sous‑préfecture pour les fonctionnaires.

Ces immeubles du square Paul Algis ont bénéficié tout récemment 
d’un programme de réhabilitation des logements et des espaces 
extérieurs, qui comprend également la réalisation de deux œuvres 
murales.

2
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1 • Baraquements en 1946 emplacement HLM Paul Algis

2 • École maternelle des Pêcheurs. © Jean‑Marie Renaud

3 • H.L.M Collectives

4 • H.L.M Collectives

5 • H.L.M Pavillions

6 • Construction des H.L.M Collectives

Sources : Bulletins municipaux de Vaires sur Marne 1963‑ 1976 / Registres de délibération 
du Conseil municipal 1959‑ 1972 / Archives municipales de Vaires‑sur‑Marne cote 1M9 / 
Crédit photo : bulletin municipal de Vaires sur Marne et fonds photo du CHV
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HISTOIRE
Par le Club d'Histoire

de Vaires



VIVRE VAIRES
> Daniel WATHLÉ, Céline RECULET, Erick NILES, Scarlett 
BERGAGNA, Frédéric VAUBOURG

Chères Vairoises et chers Vairois,
Nous espérons que vous avez passé de bonnes fêtes de fin 
d’année et que vous avez pu profiter de ces moments précieux 
avec vos proches. 2023 aura été marquée par une nouvelle 
augmentation de nos impôts fonciers, mais aussi d’un manque 
d'animations culturelles et sportives. Les fonds recueillis de ces 
impôts auraient dû en partie soutenir des activités pour animer 
notre ville. Par ailleurs, le nouveau cabinet médical au Gué de 
Launay censé répondre aux besoins croissants, demeure à 
nouveau vide de praticiens.
En décembre, le marché de Noël était triste, dépourvu d’éclat 
et de diversité. Pressons la majorité municipale de redoubler 
d'efforts à l’avenir pour offrir aux Vairois des prestations dignes 
et à la hauteur de ce qui se fait dans les villes avoisinantes.
En 2024 notre ville sera en première ligne pour les Jeux 
Olympiques et Paralympiques. Nous espérons que les 
mesures prises par la majorité permettront aux Vairois de vivre 
et de profiter pleinement de cet événement et non de le subir.
Enfin, exigeons de la part de la majorité municipale, plus de 
transparence, d'efficacité et d'engagement. Les Vairois méritent 
une gestion à la hauteur de leurs attentes. 
Pour 2024 les élus Vivre Vaires souhaitent un retour de la paix 
avec la fin des conflits. Que 2024 apporte à chacun santé, 
amour, prospérité et bonheur.
Bonne et heureuse année 2024

Chères Vairoises, Chers Vairois,
2024 sera une année à n’en pas douter sportive. Notre ville aura 
la chance d’accueillir les Jeux Olympiques et Paralympiques 
et, n’en déplaise à certains, il s’agit bien là d’un moment unique 
et d’une opportunité qui ne se représentera pas de si tôt pour 
Vaires. Alors oui, cela implique une organisation particulière 
et inédite, imposée par l’État et Paris 2024, pour permettre de 
sécuriser ces 21 jours de compétitions internationales mais 
soyez assurés que nous sommes à pied d’œuvre pour que 
cette organisation ne vous pénalise que le moins possible et 
qu’elle n’entache pas l’ambiance si festive que sera l’été 2024 ! 
Une 1ère réunion publique s’est tenue le 24 novembre dernier 
pour nous permettre de vous présenter notamment un premier 
plan de circulation JOP. Madame le Maire s’y est engagée : 
une 2ème réunion se tiendra courant février pour compléter les 
informations transmises lors de la 1ère réunion.
Mais une chose est sûre : programme d’animations, SOP2024, 
pavoisement de la ville aux couleurs des Jeux, goodies, soutien 
de nos commerces, billets pour assister aux épreuves… les Jeux 
seront également pour vous !
Nous espérons que vous avez passé de très belles fêtes auprès 
de ceux qui vous sont chers et vous souhaitons une très belle 
nouvelle année à Vaires.
Au plaisir de vous retrouver le 12 janvier lors des Vœux du Maire.
Prenez soin de vous.

AGIR ENSEMBLE POUR VAIRES
> Edmonde JARDIN et les 22 conseillers municipaux de la 
majorité.

VAIRES C’EST VOUS !
> Marine MOGENNI, Vincent BUI HUU TAI

Vairoises, Vairois,
En cette nouvelle année nous vous présentons nos meilleurs 
vœux, pour une année à n'en pas douter singulière.
Singulière par la tenue d'un événement mondial sur notre 
commune, les Jeux olympiques et paralympiques, qui, tous 
festifs et porteurs de valeurs positives qu'ils sont, apportent 
leur lot de légitimes inquiétudes pour les riverains que 
nous sommes. Une première réunion publique a dressé en 
novembre dernier les contours d'un plan de circulation, qui 
coupe la ville en deux et suscite de nombreuses questions, 
nous espérons que la prochaine réunion apportera comme 
promis des réponses plus détaillées.
Une année de grand projet aussi, il nous a été présenté le 
pré-projet de requalification et rénovation du secteur "cité 
EDF", porté et financé par le bailleur et son aménageur, avec 
démolitions et créations de logements. Si le principe de 
désenclaver ce quartier avec l'ouverture de nouvelles voies 
de circulations reliées à la rue de l'écluse et à un parc urbain 
est intéressant, soyons tous vigilants au respect de ce cahier 
des charges par le bailleur et à la nécessaire évolution des 
équipements publics pour accueillir ces nouveaux vairois.
Enfin, de nombreuses remontées font part du mauvais état 
de la ville, souhaitons nous alors collectivement une ville 
entretenue, c'est l'affaire de la mairie, et sans déchets au sol, 
c'est là l'affaire de tous.

VAIRES CITOYENNE
> Isabelle SAUSSET, Paul GODICHE, Jean‑Claude FEDER

Chères Vairoises, chers Vairois,
Longtemps cette page est restée blanche, car, comment 
décrire le sentiment diffus qui s'installe ?
Les associations demandent la clé d'une salle ou posent une 
question, et n'ont pas de réponse. Les élus concernés semblent 
ne pas être informés lorsqu'il y a une panne de chauffage 
au COSEC... Certaines associations avaient envisagées de 
demander rendezvous à la mairie pour comprendre de quoi il 
en retourne. Les commerçants et la municipalité ne réussissent 
pas à entrer en émulation, les élus ne comprenant pas l'inertie 
apparente de ces commerçants. Les commerçants ne voyant 
pas l'intérêt de répondre aux sollicitations de la mairie. Les 
convocations à des événements sont envoyées en dernière 
minute, parfois elles sont incomplètes : ainsi les lauréats du bac 
savaient quel jour aurait lieu leur remise de récompense, mais 
n'en connaissaient pas l'heure. Parfois elles sont inexactes : 
jeudi 13 n'existant pas, il s'agit soit de mercredi 13, soit de jeudi 
14. Même lors des commémorations, le dépôt de gerbe est 
annoncé à un mauvais nom... pour un acte symbolique, voilà 
qui est fâcheux. Pourtant on ne peut pas nier la bonne volonté 
de cette équipe, ni le travail du personnel municipal. C'est 
pourquoi le sentiment est diffus, difficile à qualifier, mais bien 
présent. Une sorte d'abandon, un je ne sais quoi qui n'est pas 
là... Y‑a‑t‑il un pilote dans l'avion ?
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Pharmacies de garde
JANVIER 2024 *

Dim. 7 | PHARMACIE DU PLAIN CHAMP 
Route de Montfermeil | Chelles

Dim. 14  | PHARMACIE DU LAC 
14‑16 rue Pablo Neruda | Torcy

Dim. 21 | PHARMACIE DES DEUX PARCS
Ccial Résidence des 2 parcs | Noisiel

Dim. 28 | PHARMACIE LE QUAN
2, place de la République‑ VAIRES

Dim. 26 | PHARMACIE DE LA GARE 
Cours des Lacs du Mandinet | Lognes

FÉVRIER 2024 *
Dim. 4 | PHARMACIE KHUN BAY 1

Ccial BAY 1, avenue de Lingelfeld | Torcy

Dim. 11 | PHARMACIE DE COPERNIC 
17 avenue Ampère | Champs‑sur‑Marne

Dim. 18 | PHARMACIE DE LA PAIX
Rond point Andreï Sakharov | Lognes

Dim. 25 | PHARMACIE SPORTOUCH
6, passage Louis Logre | Noisiel

*Calendrier susceptible d’être modifié

Pour trouver une pharmacie ouverte en Île‑de‑France : 
monpharmacien-idf.fr / 01 64 11 28 28
Pour connaître les gardes de nuit, composez le 
01 64 11 28 28 (Commissariat de Noisiel)

PHARMACIE OUVERTE TOUS LES JOURS :
Khun, C.C. BAY I‑ 52, avenue de Lingenfeld à
Torcy – 01 60 05 86 36

SOS MÉDECINS : 
Visites à domicile : 0 825 33 36 15
Permanences sans rendez‑vous :
• À Chelles : 18, rue Gustave Nast | 0 825 56 77 00
• À Meaux : 35, rue des Cordeliers
En semaine : 20 h‑ minuit | le samedi : 12 h ‑ minuit | le 
dimanche et les jours fériés : 8 h‑ minuit.
Permanences uniquement sur rendez‑vous au
0 825 56 77 00 à Serris : 2, cours du Rhin
En semaine : 20 h‑ minuit | le samedi : 14 h à minuit | le 
dimanche et les jours fériés : 9 h‑ minuit

URGENCES DENTAIRES : 
Pour connaître les cabinets dentaires ouverts aux 
urgences dentaires les dimanches et jours fériés de 9 h à 
12 h, composez le 01 64 79 75 29

MAIRIE DE VAIRES-SUR-MARNE
26, boulevard de Lorraine – 77360 Vaires‑sur‑Marne
01 64 72 45 45 – ville.vaires@vairessurmarne.fr –
vairessurmarne.com

Accueil du public : 
Du lundi au vendredi : 8 h 30‑ 12 h | 13 h 30‑ 17 h 30
Le samedi : 10 h‑ 12 h pour les permanences des élus

RÉGIE
26, boulevard de Lorraine – 77360 Vaires‑sur‑Marne
Sur rendez-vous 01 64 26 55 36 / 86 
Du mardi au jeudi | 9 h‑ 11 h 45 | 13 h 30‑ 17 h 15

PERMANENCES ELIOR
Centre des arts et loisirs‑ 31 / 33, avenue
Jean Jaurès – 77360 Vaires‑sur‑Marne
Sur rendez‑vous au 01 64 26 10 96
Les mercredis | 9 h‑ 12 h | 14 h‑ 17 h 45
Et un mardi par mois

BUREAU DE POLICE MUNICIPALE
9 bis, avenue de la Liberté (accès par l’impasse
de la Libération) : 01 60 20 29 71
Du lundi au vendredi | 7 h 45‑ 22 h
Le samedi | 10 h 15‑ 19 h 30
Le dimanche | 9 h 30 à 13 h

COMMISSARIAT DE NOISIEL
13, cours du Luzard – 77186 Noisiel
01 64 11 28 28 ou 17

PERMANENCES JURIDIQUES GRATUITES
(AVOCATS)
• Maître Aurore MIQUEL reçoit uniquement sur
rendez‑vous à son cabinet, 9, rue de Chelles.
Pour prendre rendez-vous : 01 64 72 45 45
• Maître Rocil MATINGOU
Pour prendre rendez-vous : 01 64 72 45 45

POINT INFORMATION JEUNESSE (PIJ)
8‑10, rue Alphonse‑MANCEAU à Vaires‑sur‑Marne
01 64 26 55 35

REPRÉSENTANTS DES PARENTS D’ÉLÈVES
Boîte aux lettres dans toutes les écoles

RECTORAT DE L’ACADÉMIE
4, rue Eugène‑IONESCO 94010 Créteil Cedex 
01 49 81 60 60

TRANSPORTS
Lignes 19 et 25 : 01 60 07 94 70
Apolo7 : 01 64 21 89 90 / transdev‑idf.com
Lignes 211 et 421 : ratp.fr
Ligne N141 : vianavigo.com
La navette du Bassin chellois : 01 60 05 05 55 /
lanavettebassinchellois.fr

CENTRE HOSPITALIER DE MARNE-LA-VALLÉE
2‑4, cours de la Gondoire – 77600 Jossigny
Tél. : 01 64 77 64 77
Urgences 24 heures/24 : 01 61 10 65 94

CAISSE PRIMAIRE D’ASSURANCE MALADIE
1, rue du Révérend‑René‑CHAILLET – 77500 Chelles
Ouverture du lundi au vendredi | 8 h 30‑ 17 h
10h‑ 17h le 3ème jeudi du mois

URGENCES VÉTO
01 47 46 09 09 / 01 47 55 47 00

COLLECTE DES DÉCHETS
Numéro vert du SIETREM 0 800 770 061 –
sietrem.fr – info@sietrem.fr
• Ordures ménagères : mardi et samedi
• Collecte sélective : vendredi (semaine impaire) 
• Encombrants : 4ème mardi du mois
• Déchets verts : 1er et 3ème mercredis du mois, du 1er mars au 
31 décembre. Tout doit être déposé la veille du ramassage 
à partir de 19 h

VOUS SOUHAITEZ 
PRENDRE 
RENDEZ‑VOUS 
POUR VOTRE CARTE 
D'IDENTITÉ OU VOTRE 
PASSEPORT ?

Scannez ce QR Code ou 
rendez-vous sur le site 
de la Ville > rubrique 
Vie municipale > Vaires 
pratique
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ÉTAT CIVIL

NOVEMBRE 2023
Alice KADI JAOUËN née le 03 à Montfermeil (93)
Angel SAKANA MUSEME né le 19 à Jossigny (77)
Izylde ROUSSELIN née le 20 à Paris 12ème (75)
Liam GOMES né le 24 à Jossigny (77)

OCTOBRE 2023
Maxime MILA CHOUIKH né le 23 à Montfermeil (93)
Marie-Elisa NDIAYE née le 27 à Meaux 

DÉCEMBRE 2023
Leila TRAORE née le 08 à Montfermeil (93)

Naissances

NOVEMBRE 2023
/

Mariages
OCTOBRE 2023

Julien SCHNEIDER et Annick N’GUESSAN le 16

DÉCEMBRE 2023
Gaëlle SOYEZ et Jérôme LE le 02

Décès

NOVEMBRE 2023
Annie CHETAILLE décédée le 05 à Paris 14ème arrondissement (75) – 
84 ans
Roger LACROIX décédé le 06 à Jossigny (77) – 84 ans
Stéphane LEROY décédé le 08 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 57 ans
Olga MILANDOU décédée le 18 à Paris 13ème arrondissement (75) – 
57 ans
Odette GRAVA veuve PIERREY décédée le 19 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 
95 ans
Marie-Thérèse COLMAN veuve SACKSTEDER décédée le 23 à 
Vaires‑sur‑Marne (77) – 80 ans
Nianankoro SAMAKE décédé le 25 à Jossigny (77) – 45 ans

OCTOBRE 2023
Milena SUCHA épouse LAVAUD décédée le 11 à Montfermeil (93) – 
80 ans
Cassandra CAESTEKER décédée le 15 à Créteil (94) – 24 ans
Patrick LUCET décédé le 19 à Fréjus (83) –70 ans
Kilani NAJI décédé le 19 à Jossigny (77) –87 ans
Jeannette MATHIS veuve GUÉNET décédée le 22 à Serris (77) – 81 ans
Johann TÉNARD décédé le 27 à Créteil (94) –48 ans
René SCARABELLO décédé le 31 à Jossigny (77) – 91 ans
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COLLECTE DES SAPINS NATURELS
Des points de collectes sont mis en place 
dans la ville jusqu'au 31 janvier 2024 :

• Places de l'Europe ,Victor Hugo
et du Vieux Vaires
• Rondpoints des Pêcheurs et Square

du 8 mai 1945
• À l'angle du bd Constant Melet et

rue de la Gare
• Au coin de l'avenue du Général

Leclerc et des rues de Gournay
et du Pin

Infos pratiques

DÉCEMBRE 2023
Claude MATHURIN décédé le 06 à Ormesson‑sur‑Marne (94) – 83 ans
Elisabeth SAUGER née PESTEL décédée le 12 à Vaires‑sur‑Marne (77) 
– 84 ans
Madeleine BOIZARD veuve ZAFOUR décédée le 18 à 
Vaires-sur-Marne (77) – 83 ans 

http://www.monpharmacien-idf.fr
http://vairessurmarne.com
http://www.transdev-idf.com
http://www.ratp.fr
http://www.sietrem.fr



